



Más problemas en la compra de medicinas

La Secretaría de Salud, a cargo de David Kershenobich, insiste en que el retraso de más de un mes en el proceso de compra consolidada de fármacos e insumos médicos para el periodo 2025-2026 se mantiene dentro de los parámetros proyectados, y que el riesgo de desabasto de tratamientos para las 26 instituciones públicas del sistema sanitario está superado. Sin embargo, los laboratorios que participan en el proceso tienen otros datos y, a juzgar por los resultados obtenidos paralelamente en la llamada compra de emergencia o complementaria, el fantasma de la falta de medicamentos que viene arrastrando la 4T desde el sexenio pasado sigue latente.

La compra complementaria de medicamentos, también operada en estos días por Birmex, que encabeza Iván de Jesús Olmos, con el modelo de subasta en reversa que diseñó el subsecretario de Integración y Desarrollo del Sector Salud, Eduardo Clark, es indispensable para asegurar el abasto de fármacos durante los primeros dos meses de 2025, en el entendido de que los contratos de la megacompra bianual entrarán en vigor hasta el próximo 1 de marzo. Con esta adquisición "urgente" se busca suministrar más de 2 mil claves identificadas como las de mayor demanda en hospitales, clínicas

y consultorios, en especial las que están enfocadas al tratamiento de enfermedades crónico-degenerativas.

Hasta el momento ni siquiera esos procedimientos prioritarios han llegado a una adjudicación satisfactoria. Por ejemplo, uno de estos casos es la compra del tratamiento para diabetes sitagliptina-metformina, del que se buscan urgentemente unas 4 millones de piezas para llevar a niveles manejables los inventarios de las unidades del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), que dirige Zoé Robledo. La adquisición de estos fármacos, por alrededor de 600 millones de pesos, estaba programada para los primeros días de diciembre pasado, pero llegamos a la segunda semana de enero sin que se haya definido un ganador entre las ofertas que han presentado laboratorios como Vanquish, Provegía o AmaroX Pharma.

La explicación que circula entre los funcionarios de Birmex es que la titular de su Unidad de Administración y Finanzas, Emma López Juárez, pretende asignar estos contratos a los proveedores arriba mencionados, basándose

únicamente en la variable del precio; no obstante, las tres firmas cuentan con historial de incumplimientos en el sector público, y hasta el momento no han logrado garantizar la existencia de producto. Tales incumplimientos son los que obligan a instituciones de salud a comprar intempestivamente fármacos para evitar el desabasto, a precios casi siempre más altos.

López Juárez, quien viene de la dirección de Administración y Finanzas en la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, intentó colocarse a principios de este sexenio como directora de Administración en el IMSS, pero en su historial cargaba con diversas complicaciones en los procesos de compras. Lo irónico del asunto es que con el arribo de López Juárez a Birmex, ésta tendrá mayor injerencia en la operación del Instituto que encabeza Zoe Robledo, pues sus unidades médicas serán las principales afectadas por un eventual desabasto.

La historia que abarca apenas la llamada compra complementaria se refleja, según los participantes, en la mayoría de los procedimientos que integran la compra consolidada: claves desiertas, laboratorios beneficiados y ofertas que no garantizan la variable de existencia.

Pese a todo esto, la Secretaría de Salud mantiene su promesa de que los contratos de la "megacompra" de medicamentos e insumos médicos estarán asignados el próximo lunes 13 de enero, consciente de que los inventarios de las instituciones de salud están en mínimos históricos y no soportarían un retraso de una semana más. ●

El fantasma de la falta de medicamentos que arrastra la 4T desde el sexenio pasado sigue latente.



Posdata 1

Este lunes, **Ricardo Aldana** tomará protesta como secretario general del Comité Ejecutivo Nacional del Sindicato Petrolero para el periodo 2025-2030.

Al evento, convocado en las Oficinas del Comité Ejecutivo General del STPRM, en la Ciudad de México, acudirán la secretaria de Gobernación, **Rosa Icela Rodríguez**, y en representación del secretario del Trabajo, **Marath Bolaños**, estará el coordinador general de Conciliación Colectiva, **Francisco Sáenz**.

Aldana Prieto se proclamó ganador de la elección interna del Sindicato Petrolero con el aval de más de 57 mil trabajadores (82% de la votación).

Pemex enfrenta grandes retos en la actual administración de la presidenta **Claudia Sheinbaum**, entre estos, uno de los más apremiantes es el pago a sus proveedores, cuyo monto supera los 400 mil millones de pesos.

En estados como Tabasco y Campeche, las protestas de trabajadores de empresas que exigen el pago de sus adeudos a Pemex han evidenciado la mala salud financiera de la empresa estatal que gastó 17 mil millones de dólares (más o menos lo que debe Pemex a sus contratistas) en una refinería que no está produciendo.

Recientemente, Sheinbaum dijo que en los siguientes meses se van a pagar las deudas pendientes con sus proveedores. Ya se verá.

Posdata 2

La cada vez más complicada elección judicial de junio parece ponerse aún más difícil para los estados del país, donde se elegirán a jueces y magistrados y serán los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) lo encargados de la organización y ejecución de dichos comicios, con presupuestos insuficientes.

Una de las entidades donde se ha puesto mucha atención es en el enorme Estado de México, donde en noviembre pasado el Poder Judicial local convocó a sesión extraordinaria del pleno del Tribunal Superior de Justicia (TSJEM) para aprobar los lineamientos para el registro de aspirantes a la presidencia y la elección que se realizará este 7 de enero.

Para entonces no se había definido si previo a la elección de jueces y magistrados se nombraría un presidente interino o se alargaría el periodo de **Ricardo Sodi** al frente de ese Poder. La convocatoria fue suscrita por Sodi Cuéllar y por la jueza **Fabiola Catalina Aparicio Perales**, en su calidad de secretaria general de acuerdos.

La novedad es que, mediante mensajes de WhatsApp, el propio Sodi Cuéllar ha solicitado "alinearse" para "fortalecer a la institución", lo cual no ha sido bien visto en el Poder Judicial local y en el gobierno que encabeza la maestra **Delfina Gómez**.



Este es el mensaje de WhatsApp de Sodi Cuéllar:

“Estimadas y estimados compañeros.

Recibí con beneplácito la noticia de que nuestro compañero **Fernando Díaz Juárez** y nuestra compañera **Alejandra Almazán Barrera** decidieron formar una planilla de unidad. Esta decisión, sin duda fortalecerá al poder judicial de cara a los desafíos que enfrentará este año. Invito a los demás aspirantes a que se sumen a este proyecto, y les reitero que en estos momentos lo más importante es fortalecer a nuestra institución y conducirla en unidad al proceso de reforma judicial”.

Posdata 3

Concluyó este fin de semana largo la temporada vacacional de invierno y Acapulco cerró con un alto nivel de ocupación hotelera, de 78.8%.

El Año Nuevo la ocupación alcanzó 96% de ocupación, por lo que se considera que la etapa de recuperación del Puerto va muy bien.

Acapulco se ha convertido nuevamente el destino de playa de los capitalinos. Un factor determinante para la temporada vacacional fue el operativo de seguridad en la entidad que gobierna **Evelyn Salgado**, en coordinación con el gobierno federal, lo que dio como resultado saldo blanco.

El operativo de seguridad contempló vigilancia con sobrevuelos y auxilio vial sobre la Autopista del Sol, por lo que los turistas que llegaron vía terrestre les fue posible realizar su traslado por carretera con tranquilidad.

@MarioMal